
水洗化率の推移
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使用量/月
大垣市

岐阜市 高山市 多治見市 中津川市
現行 改定後

20㎥ 1,500 1,700 2,000 2,050 2,050 3,000

30㎥ 2,000 2,400 3,050 3,150 3,200 4,300

40㎥ 2,500 3,100 4,100 4,450 4,750 5,700

50㎥ 3,000 3,800 5,150 5,750 6,300 7,100

500㎥ 27,500 39,300 54,650 81,250 103,800 110,600

累進度 1.10 1.14 4.80 2.43 1.19 1.46

県内都市下水道使用料比較表（単位：円）

12月議会開催
12月1日より大垣市定例議会が右記の日程

で開かれ、補正予算案８件、下水道料金の

値上げ案など条例改正案９件,平成14年度

一般会計･特別会計の決算などが審議され

ます。

１２月議会の日程

12月１日(月) 9:30 議員総会

10:00 本会議（提案説明）

総務委員会

３日(水)10:00までに一般質問申し込

み、ただちに抽選

８日(月) 10:00 本会議（一般質問）

１０日(水) 10:00 決算委員会

１１日(木) 10:00 合併に関する委員会

13:00 建設委員会

１２日(金) 10:00 経済委員会

13:00 厚生委員会

１５日(月) 10:00 総務委員会

１６日(火) 9:30 議会運営委員会

１６日(火) 10:00 本会議

１２月議会に下水道使用料の値上げ案が出されました。

その理由は、下水道債残高が３５７億円に達し、その償還

額の増加に対して使用料収入が伸び悩み、一般会計からの

繰入額が増大しているためというものです。そして、汚水

処理経費（維持管理費・資本費）は原則的に使用料ですべ

て賄う必要がある、としています。

これに対して、市民の皆さんから疑問の声があがってい

ます。

「使用料収入の伸び悩みというがその理由はなにか？」

「償還額の増加は予想できたはず。その計画性に問題はな

かったか」

※累進度とは、使用量

ごとの最低単価と最高

単価の幅を表したもの

で、使用量に関わらず

一律の単価ならば、累

進度は１となります。

下水道事業は極めて公共性の高いもので、その使用料は

安価に設定するのが当然です。

大垣市の場合、下水道工事費等を目的とした都市計画税

を徴収しており、一般会計からの繰入の中にはその都市計

画税が含まれています。それなのに、下水道事業の費用は

すべて使用料収入でまかなわなければならないのでしょう

か。また、下水道債が本当に必要な事業に対して起債され

ていたのか、検討する必要があります。値上げに先立ち、

使用料収入の伸び悩み、水洗化（下水道への切り替え）率

の低下など、今までの下水道事業を見直すことが何よりも

重要ではないでしょうか。

下水道使用料の値上げの前に、
下水道事業の見直しを！

なぜ値上げ？

３５７億円の借金は
どうしてできたのか？

大口使用者＝企業にやさしい大垣市

下の表１は、岐阜県下の下水道使用料の比較です。一般

家庭の小口使用料と工場などの大口使用料の累進度を見る

と、他都市と比べて大垣市は一番低いことが分かります。

これは、大口使用者の料金が他都市に比べ、安いことを

意味します。

また、水洗化（下水道への切り替え）率が年々下がって

きていることから、下水道が整備されても利用しない世帯

の割合が増えていると考えられます（グラフ１参照）。こ

のことが、使用料収入の伸び悩みの一因となっていると思

われます。

表１

グラフ１



世帯人数（引換券の単位は、枚/年） 区分 
1人 2人 3人 4人 5人 6人 7人 8人 

可燃ごみ引換券 ８ ９ １０ １１ １２ １３ １４ １５ 
不燃ごみ引換券 ２ ２ ２ ２ ２ ２ ２ ２ 
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ゴミの有料化導入

提案されているのは「可燃ごみと不燃ごみのゴミ袋

は指定ゴミ袋制とし、引換券方式とする」というもの

です。」

※一定枚数まで

引換券1枚でゴミ袋（大）が1袋10円で10袋、

（小）が1袋5円で20袋まで購入できる。

※一定枚数以上

ゴミ袋（大）が1袋150円、

（小）が1袋80円とする。

※可燃ごみ引換券と不燃ごみ引換券は互換性を持た

せる。

大垣市の場合、一定枚数まで無料で可燃ごみ処理券

が配布されていますが、この調整案はゴミの有料化の

導入とともに、引換券方式にするため今までの方式よ

り作業工程が増えるという問題があります。

国保料の決め方は、現在4方式といい「所得割５１％、資産割

１４％、均等割２２％、平等割１３％」ですが、提案されている

のは「所得割５０％、均等割５０％」の２方式です。この方式で

試算をすると、低所得者で家族が多いほど国保料のアップ率が高

くなります。今でも、滞納者が多く資格証明書や短期保険証の発

行数が年々増えている状態で、益々国保財政の矛盾を深めること

になりかねません。

所得 金額 現行保険料 ２方式保険料 アップ率

１人家族で 100万円 127,500円 124,445円 97.60%

３人家族で 100万円 175,500円 222,735円 126.91%

５人家族で 100万円 223,500円 321,025円 143.64

１人家族で 300万円 279,500円 275,045円 98.41%

３人家族で 300万円 327,500円 373,335円 114.00%

５人家族で 300万円 375,500円 471,625円 125.60%

１人家族で 800万円 610,000円 594,355円 97.44%

３人家族で 800万円 610,000円 609,465円 99.91%

５人家族で 800万円 610,000円 610,000円 100.00%

国民健康保険（医療･介護）保険料

シュミレーションの比較表

西濃10市町合併協議会

国保料の値上げやごみの有料化の方向で調整
今まで水面下で住民のサービスや負担の調整が進められ

てきましたが、ここ数回の合併協議会の中で大垣市民に影

響のある、国民健康保険料の賦課方式の変更やゴミの有料

化が提案されました。

国保料の変更
低所得で大家族ほど負担増大

新市建設小委員会を傍聴して

１１月１４日、第８回新市建設小委員会を傍聴し

ました。新市の財政計画が出されましたが、どの委

員も疑心暗鬼で不安いっぱい、「はやく住民を納得

させられるものにして欲しい」という姿勢が目立ち

ました。

安八の委員は「都市計画税や事業所税など企業に

とってデメリットばかりだ、企業が外に出て行くと

雇用の問題が出てきてダブルデメリットだ」

神戸町の委員は「負担は増え、サービス低下が前

面に出てしまった。これでは住民に説明がつかない」

大垣市の委員は「合併はもともと国の借金７００

兆円を何とかしなければということから発したもの、

合併をばら色に描けないのは決まっている」

ようやくここに至って西濃１０市町の合併が政府

主導の「はじめに合併ありき」であったことが住民

の前に明らかになってきた感じです。

２１世紀初の総選挙が終わりました。
今回の選挙は、自民党と民主党の「政権

選択」が最大の争点かのように報道される

中、日本共産党は「憲法９条の改悪」と

「消費税増税」の動きを取り上げ訴えてき

ました。結果は残念ながら議席を大きく後

退させてしまいましたが、選挙後の情勢を

見ても、自衛隊イラク派兵で国民を戦争に

駆り出す動きが急速に強まっています。

今後も憲法９条改悪・消費税増税阻止へ、

みなさんと力を合わせて頑張ります。どう

かよろしくお願いいたします。

笹田トヨ子


